

PYRAMIDES DE CHAUSSURES

## 4,5 tonnes de chaussures collectées pour les 30 ans des Pyramides

Lyon, le 27 septembre 2025. Les Lyonnais ont répondu présent ce samedi, place de la Croix Rousse, pour célébrer les 30 ans des emblématiques Pyramides de chaussures. Au total, 4,5 tonnes de chaussures ont été récoltées – un poids symbolique pour rappeler l'ensemble des vies civiles brisées ou perdues à cause des mines antipersonnel. Handicap International alerte : depuis 2015, le nombre de victimes de ces armes est en hausse. Dans ce contexte, la mobilisation citoyenne est essentielle pour dénoncer les décisions des Etats de sortir du Traité d'Ottawa et pour refuser la banalisation des souffrances infligées aux civils en temps de guerre.

### Un trentième anniversaire marquant

Les 26 et 27 septembre, à Lyon, les citoyens, petits et grands, ont lancé leurs chaussures sur la Pyramide, pour protester contre le retour des mines antipersonnel et la recrudescence du nombre de victimes. **Une cinquantaine de bénévoles** (hors salariés de Handicap International) ont été mobilisés et ont contribué au succès de cette édition.

Au total, **4,5 tonnes de chaussures** ont été amassées, incarnant le poids de l'engagement citoyen et de la solidarité envers les victimes.

### 30 ans de lutte contre les mines antipersonnel

En 1995, Handicap International érigeait les premières Pyramides de chaussures<sup>1</sup> pour **exiger l'interdiction des mines antipersonnel**, des armes conventionnelles à l'époque massivement utilisées.

/ Contacts presse  
**Clara Amati**  
T. 06 98 65 63 94  
M. [c.amati@hi.org](mailto:c.amati@hi.org)

**Mélanie Grospeud**  
T. 06 68 41 35 61  
M. [m.grospeud@hi.org](mailto:m.grospeud@hi.org)

---

<sup>1</sup> en parallèle de la Campagne internationale pour interdire les mines antipersonnel (ICBL).

Ces pyramides sont devenues un **symbole fort de la lutte contre les mines**. L'élan de mobilisation citoyenne, médiatique et politique a contribué à une avancée diplomatique majeure : le **Traité d'Ottawa**, qui interdit les mines antipersonnel, aujourd'hui rejoint par 165 Etats parties. Grâce à ce Traité, le nombre de victimes de mines antipersonnel est passé d'environ 25 000 en 1999 à moins de 5 000 en 2023.

## Le retour inquiétant des mines antipersonnel

Malgré les progrès majeurs accomplis, le Traité d'Ottawa subit aujourd'hui de graves menaces : irrespect des engagements contenus dans le Traité, sortie de plusieurs Etats du Traité (états baltes, Ukraine, Finlande, Pologne), annonce de production de mines...

Ces développements témoignent d'une volonté de **remilitarisation en Europe, nourrie par une inquiétude accrue en matière de sécurité**.

Dans un tel contexte, les événements tels que les Pyramides et les élans de mobilisation citoyenne sont des piliers indispensables pour s'informer, et refuser la banalisation **des décisions militaires prises par certains Etats**.

## La Syrie mise à l'honneur

Noor Bimbashi, responsable du plaidoyer pour Handicap International en Syrie était la grande témoin de cette édition.

Tout juste revenue de mission en Syrie, Noor a pu témoigner en direct, de la contamination massive du pays par les mines, restes explosifs de guerre et engins improvisés, qui continuent de menacer les vies et freinent toute reconstruction. Son témoignage s'est conclu par un riche temps d'échange avec les visiteurs des Pyramides.

## Les Pyramides se poursuivent en France

Les Pyramides de chaussures ont désormais lieu **toute l'année et partout en France**, dans des villes, écoles ou entreprises qui le souhaitent.

Lors de ce format mobile des Pyramides, un parcours de sensibilisation construit autour d'une exposition interactive et participative présente les métiers de HI, tout en sensibilisant à l'importance de l'inclusion et de la solidarité internationale (démonstration de déminage, parcours en prothèse, école inclusive...). Le point d'orgue reste l'emblématique **lancer de chaussures** sur la pyramide, pour dire NON au retour des mines antipersonnel.

Pour en savoir plus, rendez-vous sur la page du [site web dédié](#) à l'événement.

/ Contacts presse

**Clara Amati**  
T. 06 98 65 63 94  
M. [c.amati@hi.org](mailto:c.amati@hi.org)

**Mélanie Grospeaud**  
T. 06 68 41 35 61  
M. [m.grospeaud@hi.org](mailto:m.grospeaud@hi.org)

A propos de Handicap International

Handicap International est une association de solidarité internationale indépendante, qui intervient depuis plus de 40 ans dans les situations de pauvreté et d'exclusion, de conflits et de catastrophes. Œuvrant aux côtés des personnes handicapées et vulnérabilisées, elle agit et témoigne pour répondre à leurs besoins essentiels et améliorer leurs conditions de vie. Elle s'engage à promouvoir le respect de leur dignité et de leurs droits fondamentaux. Depuis sa

création en 1982, Handicap International a mis en place des programmes de développement dans plus de 60 pays et intervient dans de nombreuses situations d'urgence. Le réseau de 8 associations nationales (Allemagne, Belgique, Canada, États-Unis, France, Luxembourg, Royaume-Uni et Suisse) œuvre de manière constante à la mobilisation des ressources, à la gestion des projets et au rayonnement des principes et actions de l'organisation. Handicap International est l'une des six associations fondatrices de la Campagne internationale pour interdire les mines (ICBL), co-lauréate du prix Nobel de la paix en 1997 et lauréate du Prix Conrad N. Hilton 2011. Handicap International agit et témoigne partout où « vivre debout » ne va pas de soi.

/ Contacts presse

**Clara Amati**

T. 06 98 65 63 94

M. [c.amati@hi.org](mailto:c.amati@hi.org)

**Mélanie Grospeud**

T. 06 68 41 35 61

M. [m.grospeud@hi.org](mailto:m.grospeud@hi.org)